

BIMBINGAN TEKNIS APLIKASI LAPORAN KEUANGAN PADA PAGUYUBAN USAHA TAHU TEMPE (PUTT) TALANGSARI JEMBER

Bagus Indra Tjayadhi¹, Zainul Arifin², Daryanto³

¹Prodi Perhotelan, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Muhammadiyah Jember

^{2,3}Prodi Teknik Informatika, Fakultas Teknik, Universitas Muhammadiyah Jember

email: bagusindra@unmuhjember.ac.id

Abstrak

PUTT merupakan Paguyuban Usaha Tahu Tempe di Kelurahan Talangsari yang seluruh atau sebagian permodalannya berasal dari anggota paguyuban, dan keberadaannya dimaksudkan untuk menciptakan lapangan pekerjaan atau meningkatkan kesejahteraan anggotanya untuk menuju yang lebih baik. Salah satu indikator keberhasilan dari PUTT ini adalah dimana para pengurus yang masuk dalam anggota paguyuban telah mengerti terhadap pengelolaan keuangan dimana pada akhir periode akan menghasilkan laporan keuangan yang benar. Pencatatan keuangan merupakan tahap awal dalam kegiatan penyediaan laporan keuangan yang baik dan benar, perlu dilakukan pencatatan pengeluaran maupun pemasukan agar semua transaksi dapat diketahui secara jelas dan terperinci. Melalui catatan keuangan, arus keuangan dapat terekam dengan baik, seperti jumlah modal yang telah terpakai, modal yang belum digunakan, jumlah utang dan sebagainya. Dengan tersedianya pencatatan keuangan yang baik maka pihak PUTT dapat melihat perkembangan usahanya sehingga anggota PUTT dapat membuat perencanaan yang terkait dengan kondisi PUTT yang dimiliki berdasarkan pencatatan keuangan yang telah dibuat. Hasil dari kegiatan ini yaitu, bertambahnya wawasan mitra terutama tentang pencatatan keuangan yang dapat dijadikan dasar dalam pengelolaan keuangan PUTT secara terperinci dan jelas, serta bertambahnya keterampilan mitra dalam pengelolaan keuangan berbasis aplikasi dalam penerapan pencatatan transaksi sehari-hari.

Kata kunci: Laporan Keuangan, Teknologi Informasi dan Komunikasi

Abstract

PUTT is a Tahu and Tempe Business Association in Talangsari Village whose capital comes entirely or partly from association members, and its existence is intended to create jobs or improve the welfare of its members for a better future. One indicator of the success of this PUTT is that the members of the Association understand financial management, which at the end of the period will produce correct financial reports. Financial recording is the initial stage in the activity of providing good and correct financial reports, it is necessary to record expenses and income so that all transactions can be known clearly and in detail. Through financial records, financial flows can be properly recorded, such as the amount of capital that has been used, the capital that has not been used, the amount of debt and so on. With the availability of good financial records, the PUTT can see the progress of its business so that PUTT members can make plans related to the condition of PUTT owned based on the financial records that have been made. The results of this activity are increasing partner insight, especially regarding financial records which can be used as a basis for detailed and clear PUTT financial management, as well as increasing partners' skills in application-based financial management in the application of recording daily transactions.

Keywords: Financial Statements, Information and Communication Technology.

PENDAHULUAN

PUTT merupakan Paguyuban Usaha Tahu Tempe yang seluruh atau sebagian permodalannya berasal dari anggota, dan keberadaan PUTT dimaksudkan untuk menciptakan lapangan pekerjaan atau meningkatkan pelayanan umum masyarakat yang lebih baik. Keberadaan PUTT ini sangat penting bagi anggotanya karena pada konsepnya adalah sebagai salah satu unit usaha yang menyokong perekonomian desa, sehingga diperlukan keseriusan dalam mengelola dan menjalankan PUTT agar segala sesuatu yang direncanakan dapat berjalan dengan lancar dan sukses. Salah satu indikator keberhasilan PUTT adalah dimana para pengurus yang masuk dalam struktur organisasi paguyuban telah mengerti terhadap pengelolaan keuangan dimana pada akhir periode akan menghasilkan laporan keuangan yang benar.

Pencatatan keuangan merupakan tahap awal dalam kegiatan penyediaan laporan keuangan yang baik dan benar, perlu dilakukan pencatatan pengeluaran maupun pemasukan agar semua transaksi dapat diketahui secara jelas dan terperinci (Firmansyah et al., 2019). Dengan memiliki catatan keuangan, baik yang sederhana sekalipun, semua arus keuangan dapat terekam dengan baik, seperti jumlah modal yang telah terpakai, modal yang belum digunakan, jumlah utang dan sebagainya (Shagari et al., 2017). Dengan tersedianya pencatatan keuangan yang baik maka pihak PUTT dapat melihat perkembangan usahanya sehingga pengurus PUTT dapat membuat perencanaan yang terkait dengan kondisi PUTT yang dimiliki berdasarkan pencatatan keuangan yang telah dibuat. Hasil akhir dari keseluruhan pencatatan keuangan adalah tersedianya laporan keuangan.

Mitra pada Program Kemitraan Masyarakat Stimulus ini adalah sebuah PUTT bernama Paguyuban Usaha Tahu Tempe yang mempunyai lokasi di Kelurahan Talangsari, Kecamatan Kaliwates, dan termasuk dalam mitra produktif. Salah satu kendala bagi paguyuban dalam pengelolaan PUTT berkaitan dengan sumber daya manusia, untuk itu perlu pembinaan PUTT di Kabupaten Jember yang salah satunya adalah dengan melakukan kerjasama untuk pengembangan dan pembinaan bersama kalangan akademik yaitu perguruan tinggi.

Perkembangan ilmu pengetahuan dan teknologi khususnya teknologi informasi yang semakin pesat di segala bidang tidak dapat terelakkan lagi. Teknologi informasi merupakan alat untuk mempermudah, mempercepat, dan merapikan pekerjaan. Salah satu contoh pemanfaatan teknologi informasi adalah aplikasi berbasis website untuk pendistribusian barang (Adiman et al., 2023). Contoh lain pemanfaatan teknologi informasi yang dapat mempermudah dalam hal pembelajaran adalah berupa aplikasi media pembelajaran berbasis android (Rahman & Dasuki, 2022). Juga seperti contoh aplikasi laporan keuangan yang berfungsi untuk mempercepat dan merapikan pekerjaan dalam hal pelaporan keuangan, dan aplikasi-aplikasi lainnya. Aplikasi laporan keuangan adalah perangkat lunak yang dibuat untuk mengelola keuangan personal, untuk bisnis dan untuk perusahaan, termasuk didalamnya laporan keluar masuk uang, data keuangan arus kas, neraca, laba rugi, dan perubahan modal (Jurnal.id, 2023). Hal ini sesuai dengan permasalahan pada mitra.

Permasalahan mitra pada Program Kemitraan Masyarakat Stimulus ini adalah dari segi penggunaan aplikasi laporan keuangan, dimana selama ini belum pernah ada kegiatan yang mengarah kepada pendampingan pencatatan keuangan berbasis aplikasi. Adapun kegiatan yang terkait dengan pengelolaan keuangan dan sejenisnya mengandalkan pembukuan dan pencatatan sederhana.

Justifikasi pengusul bersama mitra tentang permasalahan dalam Program Kemitraan Masyarakat Stimulus kali ini adalah (1) masih kurangnya wawasan mitra terutama tentang pencatatan keuangan yang dapat dijadikan dasar dalam pengelolaan keuangan PUTT secara terinci dan jelas, (2) adalah masih perlunya pendampingan terhadap mitra dalam pengelolaan keuangan berbasis aplikasi sehingga dapat diterapkan dalam kegiatan sehari-hari.

METODE

Tahapan kegiatan dilakukan secara berurutan dimulai dengan tahapan sosialisasi, yang menjelaskan tentang pencatatan keuangan, baik mulai konsep dan definisi sampai dengan tujuan, manfaat, dan bentuk pencatatan keuangan. Kegiatan selanjutnya adalah pendampingan kepada mitra terkait penerapan aplikasi pencatatan keuangan dalam kehidupan sehari-hari khususnya kegiatan operasional PUTT.



Gambar 1. Tahapan Kegiatan

Dari gambar tahapan kegiatan diatas dapat diperinci kembali berupa penyajian dalam bentuk tabel seperti berikut ini:

Tabel 1. Metode Kegiatan PKM

No.	Tahapan Pengabdian	Kegiatan	Target
1	Sosialisasi Pencatatan Keuangan	Pengetahuan tentang pencatatan keuangan	Sosialisasi konsep keuangan Sosialisasi pencatatan keuangan
2	Pendampingan	Keterampilan tentang penerapan aplikasi keuangan	Pendampingan penggunaan aplikasi
3	Evaluasi dan Hasil	Evaluasi dan Pembuatan Laporan	Laporan Pelaksanaan Kegiatan

HASIL DAN PEMBAHASAN

Kegiatan pengabdian masyarakat sebelumnya yang relevan pernah dilakukan oleh (Eriandani et al., 2023) dengan judul Bimbingan Teknis dan Pendampingan Penyusunan Laporan Keuangan bagi Unit Usaha BUMDes Mitra Warga Desa Kesiman. Hasil kegiatan pendampingan berhasil mendorong unit usaha untuk mulai mengidentifikasi dan mencatat asetnya, serta merapikan pencatatan keuangannya. Dari pencatatan unit usaha yang telah rapi, diharapkan membantu BUMDes dalam menyusun laporan keuangan sederhana, agar dapat dipahami semua pengguna laporan. Selanjutnya pengabdian yang dilakukan oleh (Susyanti et al., 2022) dengan topik Sosialisasi dan Pelatihan Pencatatan Laporan Keuangan dan Kewajiban Perpajakan untuk UMKM. Hasil bahwa mitra selaku pengelola operasional bisnis UMKM memperoleh pemahaman dan pengetahuan tentang pencatatan laporan keuangan dan kewajiban perpajakan UMKM. Hal yang membedakan antara kegiatan pengabdian yang sudah dilakukan dengan pengabdian ini adalah objeknya.

Hasil kegiatan pengabdian kepada masyarakat yang dilaksanakan di Talangsari Jember, Kabupaten Jember, dengan mitra yaitu PUTT Talangsari Jember dengan lancar. Pada tahap sosialisasi, tim dari pengusul memberikan wawasan dan pengetahuan tentang pencatatan keuangan mencakup pemahaman mengenai berbagai hal yang terkait dengan pengelolaan keuangan atau tentang proses akuntansi sederhana. Mitra juga kemudian diberikan kemampuan dan keterampilan mendasar tentang penerapan pencatatan keuangan, misalnya adalah cara mencatat transaksi harian. Pada tahap pendampingan, tim pengusul melakukan pendampingan kepada mitra dalam hal pengoperasian aplikasi berdasarkan kegiatan pencatatan keuangan yang dilakukan di lapangan. Lokasi untuk pelaksanaan masing masing kegiatan akan dilakukan pada lokasi mitra, yaitu di PUTT Talangsari Jember. Berikut ini adalah hasil-hasil kegiatan pengabdian tersebut.

Pada kegiatan sosialisasi ini, peserta pertama kali diajarkan tentang konsep pencatatan keuangan berdasarkan prinsip akuntansi sederhana. Mulai dari konsep rekening atau kode akun, transaksi masuk dan transaksi keluar, buku kas, baik kas masuk maupun kas keluar, sampai kepada buku besar dan laporan keuangan. Peserta juga diberikan pemahaman mengenai pentingnya bukti uang masuk dan uang keluar, dan sekaligus melakukan pengarsipan atas bukti tersebut sebagai langkah awal untuk memulai pencatatan pembukuan.

Kegiatan ini dilaksanakan pada hari selasa, tanggal 6 Mei 2023 dimulai dari jam 09.00 sampai jam 11.00 WIB. Peserta mengikuti kegiatan dengan antusias, hal ini dapat dilihat dari peserta yang menyimak penjelasan dengan baik. Peserta juga melanjutkan berdiskusi dengan pemateri setelah acara selesai. Sehingga dapat diindikasikan bahwa peserta sosialisai menyambut positif kegiatan pengabdian kepada masyarakat. Dari hasil pengamatan langsung dan observasi selama kegiatan, pihak mitra terbukti telah memiliki tambahan wawasan dan keterampilan terhadap pencatatan keuangan. Berikut dokumentasi Sosialisasi di Lingkungan Pengrajin Tahu Tempe:



Gambar 2. Sosialisasi Aplikasi Laporan Keuangan

Pada kegiatan Pendampingan ini, peserta diharapkan mempunyai keterampilan penggunaan dan optimalisasi produk teknologi informasi khususnya aplikasi pencatatan keuangan. Kegiatan yang dilaksanakan pada kegiatan ini yaitu pelatihan penggunaan produk teknologi informasi yaitu aplikasi pencatatan keuangan. Secara umum kegiatan ini adalah penerapan materi yang telah diberikan pada tahap sosialisasi terhadap kegiatan sehari-hari.

Pencatatan keuangan yang sebelumnya dilakukan secara manual, misalkan dicatat pada buku catatan ataupun lembaran kertas, maka setelah diselenggarakannya kegiatan pengabdian masyarakat ini, diharapkan semua kegiatan transaksi keuangan dicatat pada aplikasi yang telah dimiliki. Adapun kegiatan pencatatan keuangan yang dicatat berbasis aplikasi meliputi kas keluar masuk, transaksi pada kasir, hutang piutang, stock barang, dan sebagainya.



Gambar 3. Dashboard Aplikasi Laporan Keuangan

Hasil dari evaluasi kegiatan bimtek aplikasi laporan keuangan yang dilakukan ini menunjukkan bahwa bimtek ini berjalan dengan lancar dan sebagian besar peserta dapat mengikuti dengan baik dan paham cara menggunakan teknologi informasi sebagai pencatatan laporan keuangan berbasis TIK.

SIMPULAN

Kesimpulan dari kegiatan ini adalah Bertambahnya wawasan mitra terutama tentang pencatatan keuangan yang dapat dijadikan dasar dalam pengelolaan keuangan PUTT secara terperinci dan jelas. Dan Bertambahnya keterampilan mitra dalam pengelolaan keuangan berbasis aplikasi dalam penerapan pencatatan transaksi sehari – hari.

SARAN

Saran dari kegiatan ini adalah Beberapa persiapan terkait pelaksanaan kegiatan seperti ketersediaan dan kelengkapan modul pelatihan bisa ditingkatkan sehingga kegiatan dapat berjalan lebih baik.

UCAPAN TERIMA KASIH

Terima kasih kepada LPPM Universitas Muhammadiyah Jember atas dukungan pembiayaan selama kegiatan pengabdian masyarakat ini dilaksanakan, dan juga kepada pihak PUTT Talangsari Jember sebagai mitra yang terus memberikan Kerjasama dan tanggapan yang baik selama kegiatan dilaksanakan. Serta kepada pihak-pihak yang ikut membantu terlaksananya kegiatan ini yang tidak dapat kami tuliskan satu persatu.

DAFTAR PUSTAKA

- Adiman, M. F., Roziqin, M. K., & Rahman, M. (2023). Perancangan Sistem Informasi Manajemen Distribusi Gas Elpiji Berbasis Web Pada PT. Bumi Gasindo Raya. *JUSTIFY : Jurnal Sistem Informasi Ibrahimy*, 1(2), 110–117. <https://doi.org/10.35316/justify.v1i2.2593>
- Eriandani, R., Andono, F. A., Koan, D. F., Girindratama, W., & Rinawiyanti, E. D. (2023). Bimbingan Teknis dan Pendampingan Penyusunan Laporan Keuangan bagi Unit Usaha BUMDes Mitra Warga Desa Kesiman. *International Journal of Community Service Learning*, 7(1), 112–120.
- Firmansyah, A., Arham, A., & M. Elvin Nor, A. (2019). Edukasi Akuntansi dan Bimbingan Teknis Penyusunan Laporan Keuangan Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah. *Wikrama Parahita : Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 3(2), 57–63. <https://doi.org/10.30656/jpmwp.v3i2.1766>
- Jurnal.id. (2023). Laporan Keuangan dan Bisnis. *Mekari Jurnal*. <https://www.jurnal.id/id/fitur/laporan-keuangan-bisnis/>
- Rahman, M., & Dasuki, M. (2022). Pembuatan Aplikasi Pembelajaran Rukun Islam Dan Kumpulan Do'a Berbasis Android. *JUSTIFY : Jurnal Sistem Informasi Ibrahimy*, 1(1), 1–7. <https://doi.org/10.35316/justify.v1i1.1958>
- Shagari, S. L., Abdullah, A., & Saat, R. M. (2017). Accounting information systems effectiveness: Evidence from the Nigerian banking sector. *Interdisciplinary Journal of Information, Knowledge, and Management*, 12(December), 309–335. <https://doi.org/10.28945/3891>
- Susyanti, J., Anwar, S. A., Dianawati, E., Anam, K., Yuliati, R., Muahmmad, R. Z., & Prinanta, L. J. (2022). Sosialisasi dan Pelatihan Pencatatan Laporan Keuangan dan Kewajiban Perpajakan untuk UMKM. *Jurnal Pembelajaran Pembaerdayaan Masyarakat*, 3(3), 238–242.